

Peer-reviewed articles

- [1]. (Submitted for publication) Aras, M., Coutinho, S., “How does nutrition science on protein serve the transition to just and sustainable food systems in European countries?”, *Critical Insights for Agriculture, Special issue: Sustainable Food Systems: Aligning Nutrition, Environment, and Policy*, 2027.
- [2]. (Forthcoming) Aras, M., Etienne, L., « L’acceptabilité des énergies renouvelables au prisme de la protection des paysages », *SYMPOSIUM CULTURE@KULTUR*, vol. 9, Leibniz-Sozietät der Wissenschaften zu Berlin e. V.; IRPALL, Université de Toulouse, 2027.
- [3]. (Forthcoming) Lambert, E., Aras, M., Faucon, A., « La Règle 9 sur l’exécution des arrêts de la Cour européenne des droits de l’Homme : Leçons pour l’accès à l’information et à la participation environnementales », *Revue Juridique de l’Environnement (RJE)*, 2026.
- [4]. Aras, M., Barrey, S. The Uncertain Making of Law: Controversies and Political Framings Around Cellular Meat in France. *Food ethics* 11, 48 (2026). <https://doi.org/10.1007/s41055-026-00232-1>.
- [5]. Aras M. (Third Author), Petrescu D. C., Petrescu-Mag R. M., Bota M., Sut A., “Perceived environmental impact of meat alternatives: Effects of a sustainability label and product type”, *Current Research in Food Science*. Volume 11, 2025, 101254, ISSN 2665-9271, <https://doi.org/10.1016/j.crfs.2025.101254>.
- [6]. Aras, M., « Énergies renouvelables et coopération transfrontalière : la gouvernance multi-niveaux du processus de planification énergétique », *Vertigo - la revue électronique en sciences de l’environnement* [En ligne], Volume 21 numéro 1, mai 2021, <https://doi.org/10.4000/vertigo.31269>.
- [7]. Aras, M., « Territorial Governance of EU Cross-Border Renewable Energy Cooperation: A Soluble or Turbulent Model in the Current Framework? », *Global Energy Law and Sustainability*, February 2021, Vol. 2, Issue 1, 79-97, <https://doi.org/10.3366/gels.2021.0048>.
- [8]. Aras, M., « L’application du principe de précaution en droit de l’environnement en Turquie : *to be, or not to be* », *RJE*, N°1, Mars 2021, 105-122.
- [9]. Aras, M., « Post-Covid sürecinde Avrupa Birliği’nin çevre döngüsü », *EURO Politika, özel sayı: Covid-19 sonrası AB’nin geleceği*, O. Güner (Ed.), Bilge Adamlar Stratejik Araştırmalar Merkezi, Cilt: 4, Sayı: 2, Güz 2020, 227-236.
- [10]. Aras, M., « Corrélation et Causalité : de l’automatisme de la causalité juridique à l’autonomie de la corrélation algorithmique », *RISEO*, Janvier 2019, 196-208, <https://www.calameo.com/read/00504906668075f5fb08e>.
- [11]. Aras, M., « Le service des secours : Service au public ? Service d’ordre public ? », *Revue de Droit Sanitaire et Social (RDSS)*, Mars 2018, 225-232

Book and Encyclopedia Chapters

- [1]. (Forthcoming) Aras, M., Lambert, E., « Accès à l’information sur les aliments ultra-transformés : des droits à géométrie variable », in *Démocratie alimentaire et droit constitutionnel*, N. Pauthe (dir.) éditions de l’Institut Francophone pour la Justice et la Démocratie, 2027.
- [2]. Aras, M. (2026). Novel Food and Cellular Meat (EU Approach). In: *Encyclopedia of the Anthropocene*. Springer, Cham. https://doi.org/10.1007/978-3-031-51703-7_259-1.
- [3]. Aras, M. (2026). Energy and Landscape: A European Legal Perspective. In: *Encyclopedia of the Anthropocene*. Springer, Cham. https://doi.org/10.1007/978-3-031-51703-7_136-1.
- [4]. Aras, M., Girard, F. (eds.), Food Section, In: *Encyclopedia of the Anthropocene*. Springer, Cham.
- [5]. Aras, M., « In search of a framework for achieving a sustainable energy transition in France and beyond », in *Sustainability Unveiled. Multi-disciplinary Perspectives on an Evolving Concept*, E. Lambert, G. Imfléd, R. Barbier (Eds.), Collection « Terre, Environnement, Soutenabilité », PUS, 18 septembre 2025.
- [6]. Aras, M., « Chapitre 5 – La viande d’origine cellulaire : les contours d’un cadre juridique en transition », Girard F., Lambert E. (éd). *Droit et systèmes alimentaires sains et durables. État des lieux et perspectives de transformation*, UGA Editions, Août 2025.
- [7]. Aras, M., « Erin Brockovich, seule contre tous », in *100 films à voir (ou à revoir) lorsque l’on est juriste*, Mare & Martin, 13 mars 2025.
- [8]. Aras M., E. Lambert, C. Zengerling (Eds.), *Landscapes and Renewable energy: Repairing Legal Remedies for Damage to Landscapes in France and Germany; Paysages et énergies renouvelables : la réparation des atteintes aux paysages en France et en Allemagne*, Collection « Terre, Environnement, Soutenabilité », PUS, Juin 2024.
- [9]. Aras, M., « Consideration of the landscape impact of renewable energy technologies in European Union law », in *Landscapes and Renewable energy: Repairing Legal Remedies for Damage to Landscapes in France and Germany; Paysages et énergies renouvelables : la réparation des atteintes aux paysages en France et en Allemagne*, M. Aras, E. Lambert, C. Zengerling (Eds.), Collection « Terre, Environnement, Soutenabilité », PUS, Juin 2024.
- [10]. Aras, M., « Introduction », in *Landscapes and Renewable energy: Repairing Legal Remedies for Damage to Landscapes in France and Germany; Paysages et énergies renouvelables : la réparation des atteintes aux paysages en France et en Allemagne*, M. Aras, E. Lambert, C. Zengerling (Eds.), Collection « Terre, Environnement, Soutenabilité », PUS, Juin 2024.
- [11]. Aras, M., « Déchets-environnement », *Chronique Grands services publics locaux*, par Karine Favro, Melis Aras, Hervé Arbousset, Guillermo Arenas, Mickael Beaubonne, et Vincent Doebelin, Septembre 2024.
- [12]. Aras, M., « La biodiversité et la protection des écosystèmes au regard du climat », in *Enjeux et défis du*

changement climatique, Agriculture et alimentation durables Tome IV, sous la direction de M.-L. Demeester et V. Mercier, Presses Universitaires d'Aix-Marseille - P.U.A.M., 2022, 53-71.

- [13]. Aras, M., « The Concept of Energy Communities as per the Clean Energy for All Europeans Package: Contribution to the Energy Transition in France », in *The Palgrave Handbook of Zero Carbon Energy Systems and Energy Transitions*, Wood, G., Onyango, V., Yenneti, K., Liakopoulou, M.A. (Eds.) Palgrave Studies in Energy Transitions. Palgrave Macmillan, 2022. https://doi.org/10.1007/978-3-030-74380-2_10-1.
- [14]. Aras, M., V. Dubarle, « Franco-German Cross-Border Cooperation on Hydropower: Regulatory Issues and Future Challenges », in *Cross-Border Renewable Energy Transitions Lessons from Europe's Upper Rhine Region*, P. Hamman (Ed.), Routledge, Energy Transitions Series, 2022, 69-86, DOI: [10.4324/9781003199977-5](https://doi.org/10.4324/9781003199977-5).
- [15]. Aras, M., Ganne, Y., Rhinn, É., Varoqueaux, J.-B., Wattelin, G. (Eds.), La coexistence des droits, sous la direction de, Collection Droit et Science politique, Mare & Martin, Mai 2019, 292 p.
- [16]. Aras, M., « Le devoir de protection des ressortissants français à l'étranger », in *Tourisme, sécurité et catastrophes*, Collection Colloques & Essais, Institut Universitaire Varenne, Avril 2018, 111-132.
- [17]. Aras, M., « Démocratie participative et expertise », in *L'expert dans tous ses états. À la recherche d'une déontologie de l'expert*, sous la direction de, K. Favro, M. Lobé Lobas, J-P. Markus, Dalloz, Paris, 2016, 221-242.

Other publications (Science communications, Working papers, Reports, etc.)

- [1]. Aras M., Barrey S., « Épisode 1: La viande cellulaire, l'alternative de demain? », *ComMEATted podcast series*, 18 juin 2026 : <https://www.youtube.com/watch?v=XrS8tXMSV50>.
- [2]. Aras, M. La viande cultivée en laboratoire pourrait-elle se développer en Europe ?, 21 février 2025 - *The Conversation*, <https://doi.org/10.64628/AAK.n9fq9n46j>.
- [3]. Aras, M. Legal Note "The Legal Framework Analysis of the European Union (EU) Renewable Energy Transition", *EPICUR EPICluster "Energy Transition for EU"*, 30 April 2024, 27 pages.
- [4]. Aras M., Dorninger C., Klose S., "A sustainable and just transition for Europe", *EPIClusters Alliance*, 17 February 2024: <https://www.youtube.com/watch?v=PVCqIUzeQJc>
- [5]. Aras, M. Comment les candidats se positionnent au sujet des énergies renouvelables ?, 3 avril 2022 – *The Conversation*, <https://doi.org/10.64628/AAK.i75tamjum>.
- [6]. Aras M., « La transition paysagère à l'heure de la transition énergétique : le cas des éoliennes en France et en Allemagne: Compte-rendu des manifestations », *Les carnets de recherche du CIERA*, 16 septembre 2021, <https://doi.org/10.58079/ms7f>.
- [7]. Aras, M., « Regards comparés sur la réglementation des énergies renouvelables dans la région trinationale du Rhin supérieur : clés de lecture pour une coopération régionale renforcée », *Brochure comparative (France – Allemagne – Suisse) INTERREG V Res-TMO*, Septembre 2021.
- [8]. Aras M., « Les énergies renouvelables et la coopération transfrontalière à l'heure du Clean Energy Package : cadrage, outils et perspectives », *Le paquet 'Une Énergie propre pour tous les européens' : enfin la transition énergétique ?*, 13 mars 2020.
- [9]. Aras, M., « Analyse des conditions et des cadres réglementaires pour la coopération transfrontalière en matière de développement des sources d'énergies renouvelables dans la région trinationale du Rhin supérieur », *Working Paper WP5 Cadre réglementaire*, INTERREG V Res-TMO, Juillet 2021.
- [10]. Aras, M., « Rapport juridique du projet DEMOCRITE : la prévention des risques de sécurité civile sur les territoires et l'égalité des citoyens face aux secours d'urgence », Décembre 2015, 163 pages.

Communications

- [1]. (Forthcoming) Aras M., Lambert E., « La Diversification des protéines comme enjeu de démocratie alimentaire au niveau des territoires », *Colloque « Démocratie alimentaire et territoires »*, 26-27 novembre 2026, Université de Picardie Jules Verne, Amiens, France.
- [2]. (Forthcoming) Aras M., Lambert E., « Exposé et droit à une alimentation saine et durable », *Colloque « Exposé et nanoparticules : (Re)penser le droit face aux expositions environnementales multiples ? »*, 5 et 6 novembre 2026, Université de Bordeaux, France.
- [3]. (Forthcoming) Aras M., Lambert E., "Evidence brought by applicants and civil society under Rule 9 in environmental and climate cases during the implementation supervision", *DISSECT Project Conference: What Truth? Evidence as Politics in Human Rights Courts*, ERC Project (ERC-AdG-2018-834044): Evidence in International Human Rights Adjudication, 7-9 September 2026, Tarragona, Spain
- [4]. Aras M. Etienne L., « L'acceptabilité des énergies renouvelables au prisme de la protection des paysages », *Colloque « Acceptabilité sociale des énergies renouvelables: Regards croisés franco-allemands »*, Université de Montpellier Paul-Valéry, 26-27 mars 2026, France.
- [5]. Aras M., Coutinho, S., "How does nutrition science on protein serve the transition to just and sustainable food systems in European countries?", *ComMEATted Project Seminar*, 13 mars 2026, Nantes Université, France.
- [6]. Aras M., Lambert E., « L'usage de la Règle 9 par les ONGs et INDH au stade de l'exécution des arrêts de la CourEDH dans le contentieux environnemental : participation, contestation ou autre chose... ? », *COLLOQUE ANNUEL DE LA SFDE « Penser et discuter la démocratie écologique Le droit de l'environnement fait-il société? »*, 5-7 novembre 2025, Université de Reims, France.
- [7]. Aras M., Barrey S., "The Uncertain Making of Law: Controversies and Political Framings Around Cellular Meat", *EurSafe International Workshop « Governing Just Agrifood Transitions: Politics of Justice, Responsibility and Resilience in Sustainable Food Transitions »*, 29-30 September 2025, University of Athens.
- [8]. Aras M., Barrey S., « Shaping Food Democracy: Political Discourse on the Regulation of Cellular Meat in

- France », **4th Conference on Food & Communication / Food for All: Media, Communication and Food Democracy**, University of Lille, France, 10-12 September 2025.
- [9]. Aras M., Lambert E., « Suggesting a theoretical framework to allow interdisciplinary comparison », Sub-session on common conceptual framework, **IRELAND TEAGASC ComMEATted Project Seminar**, 8 April 2025, Dublin.
 - [10]. Aras M., Barrey S., « Initial findings on socio-technical controversies and regulatory dynamics in France », **IRELAND TEAGASC ComMEATted Project Seminar**, 7 April 2025, Ashtown Food Research Centre, Dublin Ireland.
 - [11]. Aras M., Friant-Perrot M., « Adapting Regulation », **ComMEATted Project Seminar**, 12th April 2024, Tertre Castle Nantes, France.
 - [12]. Aras M., « EPICcluster EnergyTransition for EU: An integrated legal-social-environmental analysis of barriers and potentials, Legal Framework Analysis », **EPICUR European University Open Science Day**, 2 July 2024, Strasbourg.
 - [13]. Aras M., « Landscape Protection, Damages and Reparation in EU Law », **EUCOR Seed Money Project Research Consortium Seminar**, 12 mai 2022, Université de Strasbourg.
 - [14]. Aras M., « Legal Barriers, and Opportunities for Cross-Border Renewable Energy Development », **Colloque de clôture du projet INTERREG-V RES-TMO**, 10 mai 2022, Université de Freiburg.
 - [15]. Aras M., « Land use, renewables, and legal framework : Landscape and Sustainable Energy Transition: The Legal Protection of Landscapes through the Prism of the Energy Transition », **EPICUR EPICamp "Sustainability, material use, and climate justice"**, 2-3 décembre 2021, [en ligne].
 - [16]. Aras M., « Environmental sustainability and energy transition: in search of a standardization for the environmental and social sustainability of renewable energy projects », **The Symposium RISE/FERED 2021 – Is the concept of "environmental sustainability" misleading?**, 20-22 octobre 2021, Université de Strasbourg.
 - [17]. Aras M., « La participation des citoyens aux communautés d'énergie renouvelable : une modalité inclusive ? », **Colloque international de l'École Supérieure Européenne de l'Intervention Sociale (ESEIS)**, « La participation: une voie vers l'inclusion/ Participation: a path to inclusion ? », 28-30 sept. 2021, Paris.
 - [18]. Aras M., « The legal protection of landscape(s) through the prism of the energy transition: a contribution to the effectiveness of environmental law? », **The 18th Annual Colloquium of the IUCN Academy of Environmental Law - The Future of Environmental Law: Ambition and Reality**, 28 juin-2 juillet 2021, [en ligne].
 - [19]. Aras M. (organisatrice et intervenante), « Introduction: Learning from Case Studies », **CIERA Research and Training – Network Consolidation Seminar**, 17 juin 2021, [en ligne].
 - [20]. Aras M. (organisatrice), « The Landscape and Energy Transition: The Case of Wind Turbines in France and Germany », **CIERA Project Workshop**, 25 March 2021, [en ligne].
 - [21]. Aras M. (organisatrice et intervenante), « Introduction : Networking through Research », **CIERA Project Research and Training Network Kick-off Seminar**, 10 décembre 2020, [en ligne].
 - [22]. Aras M. (organisatrice et intervenante avec P. HAMMAN, M. MANGOLD et I. GAVRILUT), « Citizens as Prosumers: Legal Status, Rights, Involvement in the Energy Transition », **Interreg V RES-TMO Trinational Stakeholder Workshop**, 7 October 2020, [en ligne].
 - [23]. Aras M., « La mise en œuvre du principe de précaution ; regards croisés - Turquie », **Journée d'études « Le principe de précaution en droit de l'environnement et de la santé ; tendances et droit comparé »**, 11 octobre 2019, Université de Strasbourg.
 - [24]. Aras M., « Le service des secours : Service au public ? Service d'ordre public ? », **Colloque de clôture du projet ANR DEMOCRITE**, 11 octobre 2017, UHA, Mulhouse.
 - [25]. Aras M., « Le devoir de protection des ressortissants à l'étranger », **Colloque Cerdacc TOURISME, SÉCURITÉ ET CATASTROPHES**, IPAG DE PARIS, 27 juin 2017
 - [26]. Aras M. (organisatrice avec Y. GANNE, É. RHINN, J.-B. VAROQUEAUX G. WATTELIN), « Coexistence des droits », **Quatrième édition du Colloque des doctorants et jeunes docteurs en Droit, Histoire et Science politique de (École Doctorale ED 101)**, 9 décembre 2016, Université de Strasbourg.
 - [27]. Aras M., « La démocratie expérimentale, entre simplification et démocratisation », **GIS Démocratie & Participation, 4^e Journées Doctorales sur la Participation du Public et la Démocratie Participative**, 13-14 Novembre 2015, Université de Lille.
 - [28]. Aras M., « Le droit international de l'environnement face aux changements climatiques planétaires : quelles perspectives de sécurité juridique pour la sécurité de l'environnement ? », **Congrès 2015 de la Société Québécoise de Science Politique (SQSP), Sécurité et Politique : Visions, Enjeux, Tensions**, 20-22 Mai 2015, Université Concordia, Montréal.
 - [29]. Aras M., « Information des populations sur les risques par les NTIC : Société de l'information sans frontière face à la Société délimitée par les risques », **17^{ème} édition du Colloque International La Chaire UNESCO des Droits de l'Homme « Gouvernance, risques et crises » de G.R.E.T.**, 26-27 Avril 2012, Rabat.
 - [30]. Aras M., « Information des populations sur les risques technologiques », **Rencontres Doctorales Euro-Méditerranéennes**, 5-9 Septembre 2011, Université Nice Sophia Antipolis.

Poster communications

- [1]. Aras M., Santoire E., *Engaging a geo-legal approach to landscape protection in the era of energy transition. Elements from the analysis of a French jurisprudential corpus on oppositions to renewable developments* (poster présenté par E. Santoire) **Energy and Climate Transformations: 3rd International Conference on Energy Research & Social Science**, ERSS, 20-23 juin 2022, Université de Manchester, Royaume-Uni.

Invited seminars

- [1]. (Forthcoming) Protein Science and the Just Transition to Sustainable Food Systems in Europe, **HDHL ECN Webinar Series**, 18 September 2026, Zoom.
- [2]. Partir de concepts clés pour mener une recherche interdisciplinaire : Capabilités, responsabilité juste et transition juste dans le projet de recherche « ComMEATted » sur les transitions alimentaires (avec LAMBERT E.), **Atelier 3 - Cycle Interdisciplinarité et Méthodes de SHS en droit, organisé par Laboratoire DCS**, 25 juin 2025, Nantes Université, FRANCE.
- [3]. Le concept de développement durable au prisme de la transition énergétique. **Energie Und Klima. Wende Oder Wandel? Montagskonferenz - Sommersemester 2023**, organisé par Monique KAETSCH, 15 mai 2023, Université de Heidelberg, ALLEMAGNE.
- [4]. Les enjeux socio-juridiques de la transition énergétique : défis et perspectives de la coopération transfrontalière en matière de développement des énergies renouvelables, **Séminaires de recherche SAGE**, organisé par Marine DE LASSALLE 23 avril 2021, Université de Strasbourg, FRANCE.
- [5]. La transition énergétique comme composante de la transition écologique ? **Energie Und Klima. Wende Oder Wandel? Montagskonferenz - Sommersemester 2020**, organisé par Monique KAETSCH, 15 juin 2020, Université de Heidelberg, ALLEMAGNE.